

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De La Correspondencia:

La avenida del Guadalquivir ha sido la mayor que se ha conocido desde 1821. Las aguas entraron en las calles por la Cruz del Rastro. El santuario de Nuestra Señora de la Fuente Santa se anegó, lo mismo que el campo en que está situado. Se atribuye tan considerable crecida en las aguas al derretimiento de las nieves.

A la hora en que escribimos estas líneas se encuentra Córdoba interceptada con todo el mundo; las carreteras de Sevilla á Madrid lo están por las aguas del Guadalquivir; los arroyos y rios de la Sierra son torrentes, el ferro-carril ha perdido el puente del Guadiato y parte del terraplén cerca del Bembezar, además de otros destrozos en la via. ¡Dios quiera librarnos de tantos males como nos amenazan! El Guadalquivir va en descenso, y creemos que no lloviendo en todo el día de hoy volverá á su estado normal.

Del Porvenir de Sevilla.

Hemos comenzado á recibir noticias de los desastrosos efectos que es produciendo en Sevilla y ambas orillas del Guadalquivir, la grande avenida del rio, cuyo caudal de aguas, horriblemente aumentado con las de las lluvias torrenciales que han reinado estos dias atrás, han invadido semejante á un mar todas las tierras bajas de sus márgenes.

La vega de Triana está completamente inundada, efecto de lo cual somos completamente incomunicados con las provincias de Extremadura yuelva; sin embargo, ayer mañana cuando las aguas no habian alcanzado

la altura que en el dia cuentan, los correos de ambas provincias pudieron llegar á Sevilla; empero sin la correspondencia de los pueblos transversales, que se encuentran incomunicados á consecuencia de la gran crecida de los pequeños rios.

Antes de ayer por la mañana amaneció encallada sobre el muelle del camino de hierro, una goleta sueca; afortunadamente pudo ponerse á flote, sin que sufriera averia mayor.

En la mañana del mismo dia un lechero que intentó vadear la vega de Triana, fué desgraciadamente arrastrado por la corriente, donde encontró una muerte desastrosa.

El barrio de Humeros amaneció ayer mañana inundado.

Además de la vega de Triana, la que se estiende al N. O. de Sevilla está completamente inundada.

Antes de ayer, á eso de las tres de la madrugada, el vapor *Apóstol*, que estaba amarrado á una de las zapatas del rio por el lado de Triana, empujado por la fuerza de la corriente, derribó parte del muro donde estaba atracado.

—De una carta de Tortosa que publica el *Diario de Tarragona*, tomamos los siguientes párrafos:

El Ebro se presenta amenazador; arrastra un caudal de aguas imponente. El señor gobernador de Zaragoza comunicó por telégrama que ayer el rio iba allí crecido considerablemente, noticia que tiene á esta poblacion justamente alarmada. Haga Dios que no tengamos que deplorar las funestísimas consecuencias de una inundacion.

—En el *Faro Asturiano*, correspondiente al dia 22, leemos lo siguiente:

«De un dia á otro se vá á anunciar la subasta de unas obras de utilidad incalculable para el Estado y de muy grande tambien para los distritos que atraviesa la carretera á que pertenecen, que es la de Cervera ó Potes y desde este punto al puerto de Tioa Mayor, ó sea á Colombres.

Imparciales y justos siempre, felicitamos cordialmente á las comarcas de Llanes, San Vicente de la Barquera, Rivadedeva, Peñamellera, Cabrales y Liébana, que son las que, en union de la *marina de guerra*, mas inmediatamente van á experimentar los grandes beneficios de tan útil como deseada carretera. Con ella se facilitará la salida á las inmensas riquezas que en maderas de construccion encierran los bosques vírgenes de Liébana que, con los de Ponton, están justamente reputados por los mas abundantes de España y aun de Europa, y en minerales de calamina y azogue se están explotando ya en los Picos de Europa, inmediatos á los celebrados baños termales de la Hermita, y que pertenecen á la misma sociedad minera. Tambien se acercará á aquella parte de la costa el gran granero de tierra de Campos; y como la carretera está trazada sobre un rio, no hay para qué decir los artefactos que se pueden establecer y que darán vida y animacion á todas las comarcas que atraviese.»

—Escriben de Lóndres el 28 de diciembre, que la fragata de coraza el *Warrior* debia botarse al agua el dia 29 en Deptford, cerca de Lóndres. Este buque mide 420 piés ingleses (cerca de 142 metros) de longitud, con una anchura de 58. Es de 6,117 toneladas y su máquina tiene la fuer-

za de 1250 caballos.

El blindaje de hierro de este buque pesa 1000 toneladas ó 2 millones de kilogramos; será armado con 50 cañones del mas grueso calibre, y su velocidad será de 14 millas por hora. El Almirantazgo ha dado grande importancia á esta construccion, que absorve en Inglaterra la atencion del mundo maritimo.

— Nos escriben de las orillas del Adriático, con fecha de 21 de diciembre último, que la grande batería flotante, la *Villafranca* acababa de ser colocada cerca del puerto de Malamecco, cuyo paso defenderá. Este buque, de un género particular y cuya idea ha sido tomada de la marina francesa, tiene 51 metros de longitud sobre 18 de anchura. Está revestido de una coraza de hierro y armado con 32 piezas de á 80. Su tripulacion de trescientos hombres.

Constrúyense para el mismo uso y para defender la entrada del puerto de Venecia, otras dos baterías flotantes de dimensiones iguales á la anterior. Estos buques que se están concluyendo en Pola, principal puerto de guerra del Austria en el Adriático, quedarán colocados por todo el mes de enero.

— Hace muchos años que no habia nevado en Inglaterra con tanta abundancia como lo ha hecho en los últimos dias de diciembre.

Nápoles 3: de diciembre. — Se ha decidido recientemente que en cada provincia se movilizará en caso necesario un batallon de la guardia nacional; en Nápoles esta medida podrá hacerse estensiva á varios batallones. Los batallones movilizados se compondrán con preferencia de voluntarios; y en todo caso será obligatoria la movilizacion para todos los que no lleguen á treinta y cinco años.

Beyrouth 7. — El desarme de los habitantes de Damasco se considera una engañifa. La ciudad cuenta cerca de 150,000 almas, y como en este país todo el mundo va armado hasta los dientes, se calcula que existen 300000 armas de toda especie. Ahora bien: las entregadas por los habitantes fueron 850 reñosas é inútiles. En el momento del degüello salieron á las calles sobre 10,000 hachas nuevas, y ni una sola se ha entregado. Diríase que la órden de desarme no ha tenido mas objeto que comprender en ella á los

800 argelinos que rodean al ilustre Abd-el Kader, y á quienes se debe la salvacion de tantos millares de cristianos.

— Fuad bajá se ocupa activamente en restablecer la tranquilidad en las montañas de Siria. Continúan aun las prisiones de drusos.

El emir Bechir-Ahmed, kaimakan de los cristianos, habia sido destituido, y reemplazado provisionalmente por José Bey Karam, con el titulo de *Capidji bachi kaimakan interino*; nombramiento que fué acogido con satisfaccion por los habitantes de la montaña. José Karam es muy instruido y posee el francés, estando adornado ademas de otras cualidades personales que le hacen digno de la estimacion general.

Se ha organizado una comision investigadora con el objeto de instruir el proceso de los sujetos comprometidos en los últimos acontecimientos de la montaña. Preside dicha comision Ahmed-Bajá, gobernador general de Saida, asistido de Rouchdi Effendi, vicepresidente, y del almirante Mustafá Bajá, Ebro-Effendi; el doctor Rosinian Effendi; el *mohasee fedji* de la provincia; el *mufti* Mohamed-Effendi, Chukri-Effendi.

El druso Selim Gemblat no ha podido defenderse de los cargos que se le han imputado, por el Said Gemblat; ambos individuos aparecen gravemente comprometidos. Circulaba en Beyrouth el rumor de que el número de los reos sentenciados ascendia á 15, entre los cuales se contaban dos bajás; Kourchid-Bajá ex-gobernador de Beyrouth, y el ex jefe de las tropas.

MAQUINA DE IMPRIMIR. — En la imprenta imperial de Viena se acaba de adoptar una nueva máquina de combinacion admirable.

El papel no se coloca en esa máquina hoja por hoja, sino en rollos, tal como suelen remitirlos de las fábricas. Se coloca el rollo en un eje, y se va desenvolviendo por sí mismo; pero antes de tocar á la forma de imprimir, queda asido entre dos hierros que lo cortan á la medida conveniente. La hoja pasa entonces por la forma, se imprime y sale por la parte opuesta, en donde la cogen seis chapas de metal y la depositan en otro sitio, como pudiera hacerlo la mano mas hábil.

Así, pues, el trabajo del operario se

reduce á colocar el rollo de papel en un eje, renovándolo á su tiempo, y retirar de cuando en cuando las hojas impresas amontonadas. La máquina cuenta los pliegos que va imprimiendo. En los talleres de la imprenta imperial trabajan ya diez prensas de ese nuevo modelo, que todas juntas solo ocupan á un operario.

Por ahora solo se ha conseguido rar el blanco: es decir, que para la tiracion se necesita aplicar la máquina antigua. Para completar la nueva invencion, Mr. Auer, director de imprenta imperial, está mandando hacer en este momento una prensa de dobles cilindros, que imprimirá dos caras á la vez.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHON.

El pueblo de Mercadal ha sido víctima de una terrible desgracia. Las aguas han inundado sus casas, derribado algunas y destruido en muchas las tapias de sus corrales, arrebatado diferentes muebles y efectos, perjudicando considerablemente los sembrados y completado, en suma, la miseria de varias familias pobres. Aliviar su suerte es un acto muy digno de las personas caritativas, y este Subgobierno ha determinado apelar á los nobles sentimientos de los habitantes de Menorca de todas clases y condiciones y abrir una suscripcion para acudir de pronto á las mas perentorias necesidades, y sin perjuicio del resultado de otros medios empleados ya por el mismo.

Y para que le auxilien en esta piadosa obra no ha vacilado en asociar á ella á los Sres. Cura párroco y Alcalde de esta Ciudad, D. Narciso Mercadal, D. José Vicens, D. José Soler, D. Ramon Ballester, D. Juan Taltavull, D. Pedro Sintés, D. Jaime Villalonga y D. Juan Pons y Mercadal, cuyos celo y benéficos sentimientos son bien conocidos.

Convencido plenamente de que nunca acude en vano á la inagotable caridad de los Menorquines, cuenta ya de seguro con el alivio del infortunio de sus hermanos, les anticipa tambien las bendiciones de ellos.

— Mahon 9 de enero de 1861. — Agustín Sevilla.

Suscripcion á favor de las personas menesterosas mas perjudicadas por la inundacion ocurrida en el pueblo de Mercadal en la noche del 6 del actual.

NOMBRES.	Rs. vn.
Sres. Subgobernador.	500
Cura párroco de Sta. Maria.	80
Alcalde de esta Ciudad.	80

Don Narciso Mercadal.	100
José Vigo.	200
José Soler.	80
Juan Taltavull.	100
Juan Pons y Mercadal.	60
Pedro Sintes.	100
Ramon Ballester.	30
Jaime Villalonga.	30
Sr. General Gobernador.	320
Don Saturnino Acellana.	50
Santiago Bassols.	50
Sr. Juez de 4ª Instancia.	100
Don Francisco Merry.	200

Ademas de circular á domicilio la lista de suscripcion se admitirán tambien en casa de D. Matias Mascaró calle Nueva n.º 28, D. Pedro Sintes, calle de las Moreras n.º 3, D. Nicolás, Fábregues, plaza del Càrmen (Aguila de Oro) y en la Redaccion de este Periódico.

El señor coronel D. Mateo Moran y su apreciable familia salieron en el último vapor para la Corte.

Como las numerosas relaciones, que se habia granjeado por su carácter benévolo y simpático, no hayan permitido al señor Moran despedirse de tantos y tan apreciados amigos; nosotros, en su nombre y debidamente autorizados, manifestamos á todas las personas, con quienes personalmente no lo haya verificado, su re-

conocimiento y grata memoria á las muestras de atencion, afecto y deferencia, que les ha merecido durante su larga permanencia en esta ciudad.

Acabamos de saber que nuestro amigo y paisano D. Francisco Mercadal y Neto capitan del vapor *Pelayo* ha sido agraciado por S. M. con el nombramiento de alferéz de fragata graduado, por los servicios prestados durante la guerra de Africa.

Felicitamos á nuestro amigo y su apreciable familia por esta merecida distincion.

INVENTO. -- El Sr. D. Joaquín Larrainzar, propietario y vecino de Zaragoza, ha hecho un descubrimiento que ha de reportar grandes beneficios á la agricultura en sus diversos ramos. La invencion del Sr. Larrainzar viene á hacer innecesarias las norias y demás cisternas de que hasta ahora se ha visto en la necesidad de valerse la agricultura para el riego de las tierras. El nuevo aparato, además de la sencillez y baratura, reúne la circunstancia de proporcionar la cantidad de agua que se necesita en un tiempo dado cualquiera que sea la estension del terreno que se quiera regar. Sabemos que al inventor se

le ha concedido por el gobierno *privilegio de invencion*, y que el gobierno francés se halla dispuesto á concedérselo tambien.

Dic: *La Correspondencia de España:*

Instruido en el ministerio de Marina un expediente sobre la conveniencia de establecer en las costas de la Península los botes salva-vidas, se consultó á la junta de la armada, y habiendo esta corporacion evacuado su informe de un modo favorable al proyecto, pero creyendo que para realizar esta mejora se debe pedir su concurso al ministerio de Fomento, se ha dirigido con fecha del 23 una comunicacion por el general Zabala al señor marqués de Corvera para que de acuerdo los ministerios de Fomento y Marina se resuelva lo mas conveniente.

En octubre último se acuñaron en España tres millones en medios duros, moneda excelente para los grandes y pequeños pagos y para la contabilidad, siendo su valor la base del sistema decimal. El ministro de Hacienda ha pedido á las Cortes millon y medio para la refundicion de la moneda columnaria. Uno de nuestros colegas espera que se estienda la medida á los vetustos escuditos de oro de 24 rs. y

al gitano que estaba bajo su proteccion. Te he llamado, Michael, para decirte que no quiero que esta cuestion pase adelante!! lo entiendes? Hubo disputa y balazos: ¿no está ya satisfecho el honor? Ahora si alguno ataca al otro, el caso será grave y el ilustre veguer y la justicia intervendrán á su tiempo. Y ¿dónde habeis de ir, Michael, tú y los tuyos, si os echamos de las montañas?

—Y qué, ¿hé de guardarme herida y ultraje, dijo con voz ronca, hé de perder el tiempo en curarme la mano, sin hacer pagar á nadie el perjuicio que me causa en mi comercio este maldito contratiempo?

—Ah! si hablamos de intereses, valiente Michael, nos arreglarémos pronto. Afirimo que no hay injuria... pero no niego que esta herida te origine algun perjuicio... Por lo mismo, como no eres rico, estoy dispuesto á compensar las pérdidas que puedan resultarle: esto es de rigorosa justicia. Vamos á ver, no quiero que te quede el menor pretexto para buscar á Isidoro y dejo á tu arbitrio fijar la indemnizacion que reclamas.

Chispearon los ojos del contrabandista de avaricia y regocijo: el centenario habia comprendido el carácter de aquel miserable: el interés ahogaba todos los otros sentimientos. Michael reflexionó un instante.

—Bien, dijo con osadía, levantando la cabeza, lo olvidaré todo; pero habeis de darme cien francos, moneda de Francia, que es la mejor!

—Cien francos!, exclamó Beltran, crees tu que nosotros, pastores y labradores tengamos metálico como un mercader de Segovia? Cincuenta francos y cien libras de lana; te contentas?

—Añadid siquiera una mula.

beza como si fueran á combatir una brigada entera de aduaneros: unas caras tienen los tres!....

—A pesar de su mala cara, vé, Pedro, á decir á Michael que suba, y quédate con sus compañeros á beber un cántaro ó dos de vino de Cataluña.

—Yo, señor con ellos vive Cristol!....

—No voy yo á beber con su gefe? dijo el anciano sonriéndose: con esas gentes no se alcanza nada hasta que están medio achispadas: vé súbeme un jarro y dos copas: pero, te repito, que cuidado con las disputas y que tu eres el responsable si sucede alguna desgracia. Cuida sobre todo de que Isidoro no los vea. A propósito, donde está mi nieto?

—Con los viajeros, como siempre; no se aparta de ellos un momento.

—Bien; aprovechemos la ocasion porque puede venir Isidoro y entonces sería imposible la negociacion: anda!

Salió Pedro y volvió á poco con un enorme jarro de vino y las copas que pidió Beltran: le acompañaba el feroz Michael Moro, el contrabandista herido por Isidoro dos dias antes.

—Acércate, Michael Moro, acércate y no temas nada: prometí que serias bien recibido y no debes desconfiar de mí... eres mi huésped!

Señalaba al mismo tiempo Duba un asiento fronterero al suyo junto á una mesa de pino donde colocó Pedro el vino y las copas. Miró Michael salir al mayordomo, y se acercó á la mesa lentamente pronunciando palabras indistintas que formaban tal vez un vocabulario de política, y en seguida se sentó frente al anciano Duba: pero sin duda no habia desechado del todo las sospe-

cuartillo, convirtiéndose todos en monedas de 20 rs. que como las de 5 francos en Francia, son tan útiles para las transacciones.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy
San Higinio papa y mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Anunciacion, en la iglesia parroquial de Santa María, privilegiada.

Santo de mañana.

San Victoriano y San Benito abad y confesor.

Alecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 u. y 21 m. y se pone á las 4 y 56 m.

La luna sale á las 7 y 35 m. de la M. y se pone á las 5 y 26 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA
del 10 de Enero de 1861.

Servicio para el 11.

Gefe de dia, D. Antonio Rourera y Vidal, segundo comandante del regimiento infantería de Burgos núm. 36.—Parada, hospital y provisiones, Valencia.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

AVISOS OFICIALES.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca.

Se hace saber á los matriculados

que se hallan vacantes dos plazas de cabo de matriculas una para este puerto y otra para Villa Carlos. Los que se crean con derecho para optar á ellas, podrán presentar las solicitudes en esta comandancia hasta el dia 13 del corriente inclusive.—Mahon 5 de Enero de 1861.—El Comandante de la Provincia, Francisco Merry.

ANUNCIOS.
EN VENTA.

Lo está la casa número 9 de la calle de S. Alberto: para su ajuste, acudirán á la calle del Arraval número 124.

En la noche del domingo último se perdió un paraguas de seda negra desde la calle Tras del Bastió hasta la de San Fernando inclusive. Se dará una gratificacion á quien lo presente en esta imprenta.

En esta imprenta darán razon de un jóven que está impuesto en los quehaceres de una casa y desea colocarse en clase de criado.

LA ELEGANCIA.

MODAS DE SEÑORA.

Este periódico es EL UNICO EN ESPAÑA QUE REPARTE CUATRO FIGURINES AL MES, EN EL MISMO DIA QUE LOS PERIODICOS DE PARIS acompañando además á cada número, alternativamente, patrones, dibujos para bordar cuellos, mangas, guarniciones de sábana, enaguas, etc.; dibujos con colores para bordar en cañamazo; piezas de música para piano; patrones para hacer flores artificiales; y dibujos de crochet para respaldos de butacas, banquetas, etc.

Cada número, es un cuaderno de 48 páginas, ocho de las cuales están dedicadas á las descripciones de los figurines, bordados, etc., y las ocho restantes á la publicacion de novelas que pueden encuadernarse aparte. Su precio es mucho mas barato que el de los periódicos de Paris.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Un mes 8 rs.—Tres meses 24 reales.

Se suscribe en la tienda librería de Orfila, Arraval 427.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 24.

chas, porque se colocó el trabuco sobre las rodillas teniendo con la mano sana, para no ser sorprendido.

Notó el centenario esta señal de desconfianza y la cólera encendió su rostro. Levantóse con dignidad y dijo pausadamente.

—Cómo, miserable, te atreves á dudar de la palabra de un Daba? Te mando llamar á mi casa, te siento á mi mesa, te apellido mi huésped, y ¿aun te juzgas con derecho para sospechar de mis intenciones? Deja el trabuco, ó sabré hacerte arrepentir de tu insolencia!

Al mismo tiempo el anciano con singular autoridad, le arrancó el arma apoyándola en la pared. Moro se levantó haciendo un movimiento para recobrar su temible compañero: pero el continente firme y la mirada magnética de Beltran le impusieron respeto. Titubeó un momento, y dominado por un ascendiente irresistible se sentó otra vez murmurando secamente:

—Es verdad. Hice mal.

—Vamos á ver, Michael Moro, dijo el anciano ocupando su puesto y llenando las copas, no riñamos puesto que el único motivo de hacerte venir aquí es arreglar una querrela que sucedió dias pasados.

—Me acuerdo, contestó el bandido vaciando la copa y enseñando la mano herida. He jurado vengarme!

—Lo has jurado! repitió el anciano alarmado: no creo sin embargo que tengas intencion formal..... no serias tan loco !.....

—Escucha, Michael, dijo Beltran con vehemencia, tienes mala reputacion en el pais, y es preciso que sepas que si el ilustrisimo consejo y los habitantes de Andorra consienten que contrabandistas como tú infesten las fronteras, tambien sabrán acallar su tolerancia.

Puede escusarse una disputa casual como la del otro dia; aunque se derramó sangre, habia culpa de una y otra parte. Pero si en adelante osare alguno de vosotros hacerse culpable de agresion premeditada con un habitante de Andorra, tenemos trabucos que alcanzan tanto como los vuestros y mas en número que vosotros. Por otra parte, la guerra entre España y Francia se ha terminado y es natural que piensen en la seguridad de las fronteras. Reflexiona que muy pronto necesitarás un protector y que yo lo puedo ser si te portas bien.

El taciturno contrabandista se contentó con enojar-se de hombros al escuchar las amenazas del patriota andorrano que no se dió por entendido.

—No te se figure, añadió Beltran con calma, que mi nieto te teme, á pesar de tus promesas contra los aduaneros. Bien sabes que Isidoro no teme á nadie: cuando vá á cazar cabras montesas, lo mismo se le daría de vosotros que de los osos y los lobos, como le atacasen cara á cara. Todo el pais conoce su excelente puntería, y si hubiera apuntado á la cabeza como apuntó á la mano, á fé que á estas horas no estarias hablando tranquilamente conmigo. Pero no quiso matarte, y eso que merecias la muerte por haber hecho armas contra un hombre, que segun me han dicho, tenia ya el pié dentro del territorio de Andorra.

—Vuestro nieto me ha hecho una injuria que le costará muy cara, dijo el contrabandista con acento sombrío.

—Una injuria! una injuria! repitió el anciano agitando con impaciencia: Hé ahí lo que sois, todo os parece injuria por tener ocasion de vengaros! Y voto á..... que el agraviado es mi nieto, porque tú atacaste